
Приложение 1 

ИЗ СТЕНОГРАММЫ ЗАСЕДАНИЯ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ РФ 

ОТ 11 ЯНВАРЯ 1994 ГОДА . Здание Государственной Думы. 

Зал заседаний. 11 января 1994 года. 16 часов. 

 

Председательствующий Г.Г.Лукава. Дорогие коллеги! Один момент, 

который вызовет прилив сил, – прекрасный и возвышенный. Бикалова 

Надежда Александровна, депутат по избирательному округу № 34, просит 

предоставить слово для преподнесения дара Государственной Думе 

Федерального Собрания от женщин Чувашии – символ мира и единения. 

Надежда Александровна, Вам слово. 

Бикалова Н.А., Чебоксарский избирательный округ, Чувашская 

Республика. 

Дорогие коллеги! Я рада, что мне выпала честь преподнести дар 

Государственной Думе – символ единения всех депутатов в этом новом, хотя 

и старом государственной органе. И хотелось бы немного уточнить некоторые 

детали. 

Во-первых, как представитель многонациональной республики и как 

женщина, я не прошу, а требую чтобы все присутствующие в зале спросили 

себя честно: «Зачем я здесь? Не для собственной ли выгоды? Что конкретно 

каждый может сделать для нашего государства?» Давно предсказана особая 

миссия России – миссия духовного обновления мира. У нас забыто и охаяно 

время героев, но вновь оно пришло. И вновь нужно снять пелену страха в 

глазах, потому что ложь и трусость не могут быть под личиной 

сотрудничества. 

 Все действия Государственной Думы и Федерального Собрания в целом  

должны отвечать своей практичностью прогрессивному направлению 

эволюции. У Думы сейчас есть все предпосылки, чтобы стать не гнездом 

раздора, а творческой лабораторией, вырабатывающей стратегию и тактику 

великой державы. 

 Я приветствую многопартийность Думы, она меня не пугает, потому что 

именно разнотравье создаёт отличный букет. Ведь большинство депутатов 

имеет огромный творческий потенциал. Так давайте же сплетём общий венок 

добра, сотрудничества и красоты, потому что давно пришла пора перейти от 

слов к делу, а каждая партия и каждая группа должна внести свой вклад в 

общую копилку благ нашей Родины. Важно лишь терпение и терпимость друг 

к другу и равные возможности для всех депутатов, потому что ходом истории 

доказано: создание элитных правящих партий всегда вело к деспотизму. 

Сейчас нередко обсуждается вопрос о досрочном роспуске Думы. Считаю, не 

надо даже настраиваться на это. Вспомните, как непросто проходили выборы. 

Важно не разрушать, а терпеливо, по крупицам созидать и собирать всё 

доброе.  

 И нашему Президенту России незачем опасаться Думы, он ведь народно 

избранный Президент. И невозможно игнорировать доверие избирателей к 

депутатам. Надо помнить, что честь любому королю делает его свита.  



Одна из главных задач сейчас – правильно распределить силы Думы. 

Известно, что сейчас идёт борьба фракций за места в комитетах, но надо 

стремиться не к должности, а к тому, чтобы быть достойным ей. Думается, что 

Государственная Дума сможет придать нашему государству все черты 

цивилизованного государства. 

В трудное для страны время и женщины подставляют свои плечи для несения 

тягот по управлению страной, чтобы сделать политику более социально 

ориентированной, а жизнь общества – более духовной. Я, как 

профессиональный экономист и председатель оргкомитета движения женщин 

Чувашии за социальную справедливость, рада, что в нашей стране растёт 

понимание равенства мужского и женского начал. 

Я прошу прощения за такое, может быть, длинное вступление, очень 

волнуюсь. Я вручаю Думе дар людей людей доброй воли – женщин Чувашии. 

Это Знамя Мира, сотрудничества и единения всех людей независимо от 

национальности, вероисповедания и политических воззрений. Это знамя есть 

в Организации Объединённых наций, оно развевается над величайшими 

вершинами мира. Чести вынести Знамя Мира в открытый космос удостоился 

космонавт-исследователь Александр Баландин. Знамя Мира – с русскими 

корнями. Его приветствовали выдающиеся деятели мировой общественности: 

Бернард Шоу, Герберт Уэльс, Рабиндранат Тагор и другие. 

Сердце человеческое хочет мира и сотрудничества. Именно поэтому в этом 

зале сегодня появляется Знамя Мира – знак солидарности. И его белый цвет – 

символ чистоты. Алый знак в центре – символ единения, защиты человека и 

культуры в прошлом, настоящем и будущем. Пусть в нашей Думе Знамя Мира 

всегда будет находиться рядом с российским флагом и напоминать всем 

депутатам об их огромной ответственности за мир в Думе, в России – нашем 

общем доме и за процветание нашей великой Родины! Я прошу старейшего 

депутата подойти для принятия знамени, передачи его спикеру и установления 

в Думе. 

(Аплодисменты.) 

Председательствующий Г.Г.Лукава. Разрешите от имени всех 

присутствующих здесь депутатов Государственной Думы сказать большое 

спасибо женщинам Чувашии и выразить уверенность в том, что мы, несмотря 

на разные подходы  к те или иным проблемам, в главном, мы едины для того, 

чтобы в полной мере развернулась могучая сила великой России. Самого 

наилучшего Вам, счастья вам и успехов! 



 


